五石散 中国伝統医学と道教 (第二十三回)

吉 元 昭 治

黄白 丹 たの 弊害は唐代まで約五〇〇年つづくことになる。 中 0) 術 は 服 とい 0 用と清末の阿片問題がある。 長 17 われるものがあっ n 歴史のうちで、 から述べる五 石散とそれに続 たが、 人々に莫大な危害を及ぼ Ŧi. 秦、 石散、 西漢時 錬丹服 く錬丹 代には 用 外 0

Ħ. L 章与薬及酒之関係』という講 が本学会誌に書評をか 一石散を服 Ŧi. 有名な魯迅 などが 石 散 (五霊丹) 詳 用した人々の有様と (一八八一~一九三六) についてはすでに赤 4) た川原秀城氏の 演があり、 「竹林の七賢 に 堀 文学的見地 『魏晋 『毒薬は 昭 人 氏 風 や、 に 度及文 \Box か に苦 to 演 者 言 5

ことが分る。

 Ξ

五.

は

『余嘉錫論学雜著』

12

『寒食散考』

がある。

Z

及し平易に解説

してい

る。

また余嘉錫

(一八八四~一九

石 消 方 薬)・侯氏黒散 脂だといってい じるに 的 の中 に白朮などの十三種の草薬)・ とは丹砂 諸 攀散 に魏晋 (傷寒を治す。 などを見るが礬石 病 一で彼 源 は (黄疸、 候 Iから 第 雄黄 は研究的態度で貫き文献的考察にも 論 級の文献である 唐に及ぶ厖大な論文で考究し、 では 消 る。 (大風四 白礬。曽青。 紫石英・白石英・赤石脂・鐘乳他 石と礬石)・ 張仲景 鐘 四肢煩重、 乳 (明礬) 硫 『金匱要略』 礬石湯 黄 礬石 『抱朴子』金丹篇 が治療に用い 心中悪寒を治す。 磁石とい 白石英。 丸 (脚気衝 婦婦 には紫石寒食散 17 人病、 紫 5 心 石英• 勝 隋巣元 Ŧi. n 杏仁 では 石散を論 れ 礬 八 単 てい 石 種 方 と礬 赤 の他 の草 方 歴 Ŧi. た 史 石 0

何晏 容止篇』 61 自分の影をふり により殺されてい すほどの文才がありながら五石散に溺 て拭いてもその色つやは変らなかったとい 五石散を世に広めたのは (?~二四九) ではその顔の色はぬけるように白く、 返り る。 である。 ふり返りし 11 つもお白粉をはなさず歩 『魏書、 魏 朝一 たとい 族で 諸夏侯曹伝』 n う。 つい 『道 世説 徳論 に三代斎王 17 大汗をか つく時 に 百 新 を著 語 あ る

る。

毒は 様で五 丸 候とい 食 語 どに この石薬を服用すると熱が出て、 はい さら Ŧ. 心がまえが記され、 to ができず、 十人の皇帝のうちこのため らによる中毒症に対する療法 『千金要方』 0 (寒食散 帰には、 精神 る も見られるから広く知られていた事が分る。 に韓国 六年から十年位で死亡するといってい がよいとされた。 『鍼灸甲 Ŧi. 石散の服用は人々の間に渗透し、 17 石更生散、 なお から 皮膚は爛れ、 "明朗 「五石散を服用すると病気を治すだけでは の名の由来) 0 六反というしてはならないこと、 を初め 一乙経』 『千金翼方』 『郷薬集成方』『医方類聚』 となる」 Ŧi. 『医心方』『太平聖恵方』『普済 服用者はその毒力と体力にもよるが の著者皇甫謐も例外ではなか 石護命散などの名がつらなって 『諸病源候論』ではその症状を五 するようになるがただ酒 といったとある。 風呂に入れず、 の中に五石腎気丸、 に命を落したもの (解石法) 厚い衣類をまとうこと その副作用、 もあっ 冷えたものを飲 『東医宝鑑』 このような有 る。 七意とい から Ŧi. たわけで 当然これ 几 唐代二 は つ 石 烏 六名 熱 た。 方 な 害 な 3 頭 V

近、

これ 方法がある。 の暑は有毒、 きた礬石は本草書を見ると大体無毒、 焼いてつくるものである。 として牡蠣・ のこる。 礬石と礜石の混乱と実例の処方を提示したい。 えると納得できよう。 綱目』の中で「古方に礜石と礬石は常に混淆しているが のもとで毒砂とか鴆毒ともされてい たのにこのような結果となってい ではどうして初めは鉱物性薬物が治 は二 周 益新氏等もこの説をとっている。 錬丹を精製する方法の一つに 字の形が似てい 赤石脂 辛大熱となっている。 この中には礜石 ・滑石を加え密閉して猛火で九日 総会では るからだ」とい このうちい 礬石 『道教経 これは · 戎塩 る。 つ たかとい 酸寒とあり、 ままで何回 六一 療目的に 本題 李時珍は 典 つ 硫砒鉄 てい 鹵塩 泥 の由 か う疑問 使 5 とい 日来を考 で砒 も出出 を中 抽 る わ 『本草 が れ 方 間 う 最 から

11

言元病院